



SESIÓN ORDINARIA N°11
HONORABLE CONSEJO NACIONAL,
CELEBRADO viernes 08 de NOVIEMBRE del 2024.

Presidenta: DRA. ANAMARÍA ARRIAGADA URZÚA
Secretaria Nacional: DR. MAURICIO OSORIO ULLOA.

I.- ASISTEN:

1.- H. CONSEJEROS DRES: ANAMARÍA ARRIAGADA URZÚA, IVÁN MENDOZA GONZÁLEZ, CARLOS BECERRA VERDUGO, MAURICIO OSORIO ULLOA, CLAUDIA CHARTIER MUÑOZ, CARLOS HIDALGO GONZALEZ, KARINA LAGOS AREVALO, CARMEN ROSAS GUAJARDO, MARIA LORETO VENT CASTILLO, PAULO GNECCO TAPIA LUIS FONCEA CALDERÓN, GISELA VIVEROS MONCADA, MAURICIO COFRÉ OYARZO, JOSÉ PERALTA CAMPOSANO, STEFFI WACHTENDORFF SALINAS, JUAN RESTOVIC CARMONA, PAULA GONZÁLEZ BUGUEÑO, MAXIMILIANO PINEDA LEÓN, PEDRO BECKER RENCORET, ANDRÉS IGNACIO MERCADO ARCE, JOSEFINA HUNEEUS LAGOS, SONIA CORREA FUENTES, CAROLINA RODRIGUEZ POBLETE, GUILLERMO PAVÉS MORALES, FRANCISCO HORNIG ACUÑA, ÁLVARO LLANCAQUEO VALERI, JUAN ENRIQUEZ GUZMAN, GERMAN ACUÑA GAME, PAZ ESTER BURGOS ACUÑA, CAROLINA DEL CASTILLO CELIS, TERESA DE LOURDES CASTILLO CARDENAS, PABLO FLORES ÓRDENES, GUILLERMO LOPEZ SANTIBAÑEZ, JOSE ANTONIO SEPULVEDA, ALEJANDRA BORN ESTRADA.

2.-PRESIDENTE AGRUPACIÓN MGZ: LUIS VARGAS ATTON

3.-PRESIDENTA AGRUPACIÓN DE MÉDICOS DE APS: INGRID KREMSER

4.-PRESIDENTA AGRUPACIÓN DE RESIDENTES CHILE: MONICA CERDA

5.- PRESIDENTE AGRUPACIÓN DE MÉDICO MAYORES: DR. RICARDO SEPULVEDA.

6.-ASESORES JURÍDICOS: SR. ADELIO MISSERONI RADDATZ, SRTA.PATRICIA NUÑEZ, RODRIGO GAETE.

7.- GERENTE: SR. JOSÉ MIGUEL BETTANCOURT



EXCUSAS:

1. SERGIO CALCAGNO ZULETA, Presidente CR Iquique
2. MICHEL MARIN ESPINOSA, Presidente CR Antofagasta.
3. FERNANDO CARVAJAL ENCINAS, Presidente CR La Serena
4. LUIS IGNACIO DE LA TORRE CHAMY, Presidente CR Valparaíso.
5. JOSE MARCO CUMINAO CEA

I.- APROBACIÓN de Acta y Acuerdos Sesión extraordinaria N°10 del 24.10.2024.

II. CUENTAS

III.- TABLA

- *Presupuesto sectorial.*
- *Gestión gremial y leyes médicas. Dr. Carlos Becerra.*
- *Condecoración de Honor de la Orden Médica.*
- *OPECH. Dr. Iván Mendoza.*

IV. VARIOS.



TABLA

I. **APROBACIÓN DE ACTA Y ACUERDOS SESIÓN EXTRAORDINARIA**
N°10 del 24.10.2024.

II. **CUENTAS** (Presidencia, MDN. Consejos Nacionales).

1.- CUENTAS DE LA PRESIDENTA.

Dra. Anamaría Arriagada, presidenta: Efectúa presentación.

Dra. Steffi Wachtendorff, secretaria(s) CR Santiago y Dr. Mauricio Osorio, Secretario Nacional: informan de la Mesa de Estética y carta a la Ministra, acuerdo de MDN retirándose de ella.

Dr. Iván Mendoza, vicepresidente: informa del seminario de Licencias Médicas realizado el viernes 22 de noviembre 2024.

Dr. Mauricio Osorio realiza la invitación a todos(as) los(as) Consejeros(as) a una jornada de planificación estratégica de FALMED, según presentación que se adjunta a la presente acta.

2.- CUENTAS de Consejos Regionales. -

Dr. Francisco Hornig. CR Osorno: Reunión con médicos titulados en el extranjero de la ciudad de Osorno, que inició como seminario y posteriormente conversatorio. Preocupación por el costo de luz eléctrica del Regional, y tendrán reunión con SAESA para evaluar la instalación de paneles solares para reducir el costo y otras alternativas para sus nuevas instalaciones. Reclamo de médicos que realizan informes para la comisión médica en el proceso de calificación de invalidez, ya que no se les ha pagado en más de un año.

Dr. José Antonio Sepúlveda. CR Magallanes: Destaca y agradece la visita de la MDN a la región, y se abordaron problemas de Puerto Natales y Puerto Williams. Están atentos en poder avanzar en trabajos de reducción de listas de espera. Indica que el Depto. de Medicina Privada está avanzando muy lento, ya que se necesita de alianza entre lo público y privado. Destaca la presencia de Ex Ministros de Salud, así como los problemas de informalidad que afectan al FONASA, la actualización de precios, el costo de las nuevas tecnologías, aspectos del GRD y la dualidad entre mayor producción y mayor gasto.



Dra. Gisela Viveros. CR Santiago: Siguen participando en la mesa de Agresiones de los Servicios de Salud Occidente, Sur y de la Región Metropolitana. Aún sigue problema con CLC por emisión de boletas a médicos. Se han plegado a manifestaciones y trabajo de MDN. Celebraron la fiesta de la primavera.

Dra. Teresa Castillo. CR Araucanía:

Se ha trabajado con el Hospital Regional. También con FALMED para inducción de nuevos profesionales, así como con directivos para ajustar algunos aspectos necesarios. Han solicitado espacios en Hospital Regional para mejorar condiciones médicas, ya que otros gremios lo tienen. Además, se ha trabajado en taller literario para fomentar camaradería. Se agotaron entradas a fiesta del día del médico en 1,5 horas. En servicios clínicos se han sentido falencias, que se han subsanado con pequeñas remesas y préstamos entre servicios, con dificultades para obtener desde guantes hasta antibióticos, entre otros problemas derivados del subtítulo 22.

Dr. Álvaro Llancaqueo. CR Concepción: El subdirector del SS señala que se habría terminado el paro del servicio de salud mental, y las solicitudes de médicos eran razonables, agradeciendo apoyo de MDN. Agresión en servicio de urgencia por parte de pacientes en el Hospital Regional, y están a la espera de que se de una reunión, pero se hizo presente la posibilidad de otorgar defensa legal. Se otorgaron dos premios, al mérito Gremial y al Mérito Hipocrático. El día lunes se reunirán con una organización internacional que hace estudios de análisis de políticas públicas. Han llegado ofrecimientos de convenios en sector privado de empresa de Santiago, en anatomía patológica, con valores de FONASA menos 20%, lo que ha afectado a patólogos, que han sido a reunión en clínicas por esta materia. Inició un Depto. de Políticas Públicas y Salud, trabajarán en materia de salud digital y en apoyo a profesionales con brecha informática.

Dra. Sonia Correa. CR O'Higgins: En cuanto a presupuesto tuvieron buena recepción de la prensa. Tuvieron reunión con director de servicio de salud por las asignaciones de especialidad, donde la mesa está trabajando y asumió un nuevo médico, con la urgencia de que este tema ya está implicando falta en la cobertura de turnos y se han tenido que derivar pacientes a clínicas por la falta de especialistas en las rotativas; han tratado de cubrir con MGZ e Hospitales de mediana complejidad, pero los enviaban solos; destaca que además, estos turnos se pagan por honorarios y el valor es muy bajo. A inicios del año hubo algunas mejoras, pero limitadas.



Dra. Ingrid Kremser. Agrupación APS: El 4 de noviembre inició evaluación de antecedentes del CONE-APS 2025, con más de 900 postulaciones, y están en la revisión de la admisibilidad, donde cerca de la mitad han quedado fuera. En cuanto al paro de médicos APS de La Serena, aprobado por el 95% de las personas, se están derivando algunas acciones, y esta tarde nuevamente se realizará votación, ya que llevan cerca de 2 meses movilizados. Este grupo requirió apoyo comunicacional de la MDN. En enero se realizarán las elecciones de la nueva directiva de la Agrupación.

Dr. Carlos Hidalgo. CR Arica: Se reunieron con médicos de la DISAM, que constituyeron como entidad gremial, ya que están solicitando reajuste, que se conversará con nuevo alcalde. Además, se reunió con plana mayor de SS, conversaron de la crisis del Hospital regional, se ha tratado la crisis de recursos y se han priorizado los pacientes, así como incorporación de pacientes migrantes al FONASA y su impacto en el presupuesto que se determinó al construir el Hospital, en relación a la gran población flotante. Va en buen pie la instalación de un centro oncológico en la ciudad, que ahorraría en el gasto por traslado de pacientes. Conversaciones con el actual Gobernador, para determinar el por qué, pese a existir voluntad y recursos, no se ha podido invertir en el Servicio de Salud.

Dra. Karina Lagos. CR Antofagasta: Están a la espera del alta de la sanción ética de médicos sancionados en 1973. El abogado refiere a la necesidad de que los Consejos Regionales son los que deben remitir la información para proceder con el análisis para buscar un mecanismo de reparación. Han tenido conversaciones con el nuevo alcalde en temas presupuestario. Inauguraron nuevas canchas de pádel, construidas por una empresa a la que se le ha dado el arriendo, donde ya se realizó un torneo con alta participación. Se han realizado cambios en la casa, que ha generado mayor actividad. Situación de médicos MGZ que fueron desvinculados mientras estaban con licencia médica, la Compin calificó la recuperabilidad, ellos retornaron a prestar sus servicios y en ese momento fueron desvinculados, por lo que desconocen si actualmente, cuando ya están en la beca, se mantiene el cupo.

Dr. Pablo Flores. CR Los Ríos: El Servicio de Urgencias levantó un petitorio, sin repuesta adecuada de la dirección, y se sumaron otros servicios con problemas vinculados con urgencias, se trabajó y se dio un plazo de 2 semanas para tener noticias de avances, por lo que si no hay movimiento se realizarán nuevas movilizaciones. Jefe unidad medicina nuclear de H. base levantó el problema de reserva de radio yodo, en atención a la eventual quiebra de empresa proveedora, el médico ha realizado un análisis de la situación, detectando los problemas en trasladar el material desde Santiago y demora para comprar con nuevas empresas. Otro tema está en el SAMU, donde FENATS incurrió incluso en injurias respecto del médico director del servicio, el que está siendo asesorado por FALMED: Además, personal de SAMU llega a reuniones en ambulancias, donde solicitan la salida del médico. Fueron invitados a participar en el programa de optimización de Ab. Mesa de asignaciones sigue trabajando, destacando el aporte de la Dra. Alicia Fernández.



Dra. Carolina Rodríguez. CR Maule. Ante casos de agresiones en la región, se conformó la mesa de agresiones con diversos actores para tratar, con problemas en la citación. Se ha solicitado que SS intervenga en mayor medida en el H. de Talca ante sus diversos problemas especialmente ante la cantidad de pacientes hospitalizados. Se está analizando el por qué la región está tan mal en indicadores del GES. El SS. Maule ha manifestado que la Ley de compras es una traba importante para poder abastecerse y funcionar; en Curicó se han podido pagar extensiones horarias por honorarios, pero los demás hospitales no han avanzado al mismo ritmo. La abogada de compras de H. de Linares solicitó que se pidiera pronunciamiento a Contraloría para que se limiten o restrinjan las inhabilidades de la ley de compra.

Dr. Luis Vargas. Agrupación MGZ. Problema de médicos MGZ que están en puestos directivos, en relación con su formación. Están en la línea de fomentar los planes de formación continua, por lo que solicitarán cuáles médicos están en estos cargos para evaluar diplomados en gestión. Aún está el proceso de concurso, están en la habilitación en universidades, con menos problemas que procesos anteriores (menos de 30), y se cree que se debe a la aplicación del protocolo trabajado. Tendrán la tercera Asamblea Nacional de la agrupación en La Serena, solicitando apoyo de los regionales respecto de sus capítulos. En enero tendrán su proceso eleccionario, están depurando el padrón.

Dra. Loreto Ventt. CR Valparaíso. Destaca con el problema de la calidad de directivos, ya que han tenido grandes problemas con el director de SS Valparaíso San Antonio que no tendría conocimientos para manejo económico, en concreto de grandes problemas del Hospital Van Buren. Situación de anestesistas en la clínica Bupa de Reñaca, que cierra el acceso a médicos que trabajaban en la misma, y crea un equipo de funcionarios de la clínica que serían los únicos habilitados para trabajar ahí, lo que afecta a los equipos quirúrgicos, la libre elección, y afecta los ingresos de los anestesistas no funcionarios; el abogado regional presentó un amparo económico.

Dr. Guillermo Pavés. CR Ñuble. Se institucionalizó a un médico de la región, por complicaciones médicas, que ha sido muy difícil de ayudar ante la lejanía con su familia, el regional ha apoyado en varias cosas pero recurrirán al FSG. En cuanto al día del médico, se acordó una visita de la Dra. Salas para que presente respecto de objeción de conciencia, se solicitó que se cerraran agendas para poder asistir, lo que no se verificó ante la instrucción de la Subsecretaría de no cerrar agendas para este tipo de actividades. El H. de San Carlos tiene un problema respecto de la compra de tratamientos de Ozempic para supuestamente ser entregados a directivos y funcionarios, lo que implicó el inicio de un sumario. Están negociando asignaciones, el acuerdo había sido subir el piso a todas las especialidades, pero recientemente les indican que no tienen presupuesto para ello, y tienen dudas respecto a la legalidad en la discrecionalidad para asignar sus recursos.



Dra. Paz Burgos. CR Los Ángeles. Destaca que se obtuvo presupuesto para renovar el Club de Campo, y tienen muchas reparaciones que realizar. Problemas con la Subdirección Médica, pero se han generado problemas ante diversos temas, como por ejemplo que trabajen hasta las 21:00 horas, con muchas reuniones y solicitudes de médicos de la región. También hay problemas para poder solicitar permisos, ya que han debido asistir a muchas reuniones, pero no cuentan con tiempo para ello, lo que incluso ha implicado la imposibilidad de participar en la mesa de seguridad, por lo que es necesario retomar la discusión del tiempo o fuero gremial. La Dra. Arriagada destaca que se levantó el tema, y cuando se habló en mesas de seguridad con Min. interior también se reiteró la solicitud.

Dra. Carmen Paz Rosas. CR Atacama. Realizaron una declaración regional, donde director de servicio y hospital se sintieron apoyados, y posteriormente fueron contactados por diputada y CORES. Participaron en inducción de PAOS y se realizará una bienvenida. Se está tratando de elegir capítulos regionales, estando vacante el Hospital de Vallenar. Están organizando el capítulo de médicos mayores, por lo que el 29 de noviembre realizarán un almuerzo para involucrarlos y constituir el capítulo AMM. El día 22 de noviembre se firmará el convenio FALMED y U. de Atacama.

Dra. Mónica Cerda. Agrupación RESIDENTES CHILE. Están próximos a realizar las elecciones de la nueva directiva de la agrupación, destacando las dificultades para convocar, destacando incluso de una cantidad importante de no colegiados. Están en revisión de carpetas del concurso CONE APS 2025, en las bases se designan dos personas de la agrupación, y hubo problema con la persona de Antofagasta, pero 12 horas antes se le negó el permiso y dijeron que el SS Antofagasta enviaría una persona, pese a que era cupo de la Agrupación, lo que está en conocimiento del Depto. de Formación de MINSAL.

Dr. Sepúlveda. Agrupación de MM. Tuvieron su primera reunión el día 25 de octubre, donde se realizó un traspaso con el Dr. Álvaro Yáñez. Han tratado de recabar la información de los médicos mayores que están vigentes en la agrupación, especialmente en cada una de las regiones. Además, necesitan contar con asistente social para dar apoyo, necesidad que se reveló en la pandemia, lo que ha implicado que, por ejemplo, por brecha tecnológica, han podido acceder a beneficios GES desconocidas, reembolsos, postular a bonos especiales, etc. Están por elegir el logo de la agrupación. Están tratando de activar capítulos regionales, ya que algunos estaban constituidos y cesaron, por lo que la Presidenta de la agrupación viajará a las regiones. ,



Dra. Alejandra Born. CR Aysén. Realizaron convocatoria y fiesta con Médicos Mayores, constituyendo su directiva. En cuanto a inquietudes, necesitan una reunión o asesoría en materia de incentivo al retiro y de cómo invertir esas sumas. Buena relación con la Dirección del SS, en noviembre se reforma mesa de trabajo de asignaciones. Servicio de Salud Aysén con gobierno regional suscribieron convenio para realizar 400 atenciones de especialistas y resolución de listas de espera.

Dr. Guillermo López. CR Puerto Montt. En cuanto al presupuesto, tuvieron buenas conversaciones con el SS y Hospital, están en línea con la postura del Colegio. Ahora les preocupa que se suspenda la construcción del Hospital de Puerto Varas, o se frene el centro oncológico en la Región. Gran cobertura del tema en medios regionales, que se sumaron a una denuncia de agresión sexual del Hospital, de médico que está en medio de sumario administrativo. Se constituyeron 3 capítulos en el regional (Puerto Montt, Ancud y Reloncaví). Están preparando la celebración del día del médico, y reconocer a médicos con muchos años de médico. Finalmente destaca el problema en el SS Chiloé, donde han conversado con la directora y autoridades de USS para poder generar arraigo en estudiantes de la región.

Dr. Sergio Silva. CR El Loa. Destaca las conversaciones por médicos de San Pedro de Atacama, al final los EDF responderán los turnos hasta el 31 de diciembre, posteriormente deberá resolverlo la Municipalidad. Reclamos al Director de H. Calama, al no tener respuesta ni mejoras en cuando a condiciones de la residencia, lo que se ha visto complejizado ante la molestia del director, que ante problemas presupuestarios se molestó, afirmando que no tienen una sola cirugía en espera, lo que no sería efectivo. Por su parte, hay falta de especialistas, especialmente traumatología, donde han tenido que realizar derivaciones. Se están preparando para las celebraciones del día del médico.



III. TABLA

- **Presupuesto sectorial.**

La Presidenta del Colegio Médico realiza una breve introducción respecto del presupuesto en Salud, y expone la necesidad de escuchar a ex Ministros(as) de Salud, para conocer los desafíos que se enfrenta al momento de discutir el presupuesto, especialmente con DIPRES.

Posteriormente, expone la Diputada Helia Molina respecto de su experiencia en negociaciones con el Ministerio de Hacienda en el marco de la ley de presupuesto.

Luego, toma la palabra el Dr. Enrique París, quien valora la propuesta de Colegio Médico, destaca la necesidad de trabajar con los parlamentarios, de obtener el apoyo de Fonasa.

A continuación, el Dr. Álvaro Erazo destaca el rol del Colegio Médico aunque considera negativa la imagen del “féretro”; expone algunas “trampas” en la asignación presupuestaria que no importan incrementos reales, así como la necesidad de revisar elementos que pueden generar distorsión, revisar la emisión de licencias médicas

- **Gestión gremial y leyes médicas. Dr. Carlos Becerra.**

Dr. Carlos Becerra: Previo a su presentación, refiere a la entrega del Nuevo Edificio Institucional; al convenio que se está analizando con Evoting para las distintas elecciones de la Orden. Entrando en materia, el Dr. Becerra despliega su presentación mediante power point, que se adjunta a la presente acta.



- **Condecoración de Honor de la Orden Médica.**

Dra. Magali Aída Pacheco Méndez: 15 votos.

Dra. María Inés Sanhueza Bahamondes: 13 votos.

Dr. Pedro César Ziede Díaz: 3 votos.

En atención a los resultados, se procede a realizar una segunda votación, entre las dos más altas mayorías.

Dra. Magali Aída Pacheco Méndez: 17 votos.

Dra. María Inés Sanhueza Bahamondes: 14 votos.

Considerando que no se ha alcanzado el quórum, se procede a realizar una tercera votación.

Dra. Magali Aída Pacheco Méndez: 16 votos.

Dra. María Inés Sanhueza Bahamondes: 14 votos

Abstención 1.

Conforme a los resultados anteriormente expuestos, es que se propone realizar la votación asincrónica.

- **OPECH. Dr. Iván Mendoza.**



ACUERDOS
SESIÓN DE H. CONSEJO NACIONAL
CELEBRADA EL VIERNES 08 DE NOVIEMBRE DE 2024

- ACUERDO NUMERO 72** El H. Consejo Nacional, por la unanimidad de los presentes (32 votos) aprueba el acta de la Sesión de H. Consejo Nacional N°10, de 24 de octubre de 2024.
- ACUERDO NUMERO 73** El H. Consejo Nacional, por la unanimidad de los presentes (37 votos) acuerda solicitar a la Subsecretaría de Salud Pública la lista de todos los médicos contralores que se desempeñen en las COMPIN del país y a la Superintendencia de Seguridad Social de todos aquellos que se desempeñan en esa repartición en el control de licencias médicas, cualquiera sea la vinculación jurídica con esas entidades.
- ACUERDO NUMERO 74** El H. Consejo Nacional, por unanimidad (36 votos), acuerda reiterar a la COMPIN y a la Superintendencia de Seguridad Social la disponibilidad del Colegio Médico de Chile para remitir a los tribunales de ética de la Orden los antecedentes de aquellos médicos respecto de los cuales existan antecedentes fundados de infracciones a la ética profesional en la emisión de licencias médicas.
- ACUERDO NUMERO 75** El H. Consejo Nacional, por 27 votos a favor, 8 en contra y dos abstenciones, acuerda realizar la sesión de



H. Consejo Nacional de 13 de diciembre de 2024, en el Hotel Novotel de Viña del Mar, ubicado en calle 6 Norte N° 745, a las 09:00 horas de ese día.

ACUERDO NUMERO 76

El H. Consejo Nacional acuerda realizar votación asincrónica de un acuerdo reparatorio para aquellos médicos que fueron sometidos a procedimientos éticos por mantenerse en sus puestos de trabajo o colaboraron en labores asistenciales durante el paro del año 1973.